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Samuel de Padre Viegas, do partido Republicanos, celebra 
a eleição como vereador mais jovem de Mariana e destaca 
compromissos com saúde e educação. 

Samuel de Padre 
Viegas, promete 
priorizar saúde
e educação 
AÇÃO. Eleito com 880 votos, o vereador de 31 anos destaca 
desafios e compromissos para o futuro da cidade. 

DA REDAÇÃO

Samuel de Padre Viegas, 
do partido Republicanos, en-
tra para a história de Mariana 
como o vereador mais jovem 
da Câmara Municipal. Aos 31 
anos e eleito com 880 votos, 
Samuel agradeceu a confian-
ça depositada pelos eleitores e 
reforçou seu compromisso em 
lutar por melhorias essenciais 
na cidade. 

“Foi uma campanha mui-
to difícil. No início, não tinha 
equipe e nem recursos finan-
ceiros, mas contei com o apoio 
de pessoas que acreditaram em 
mim e nas minhas propostas”, 
destacou Samuel em entrevista 
ao Jornal Ponto Final. 

O vereador destacou a saú-
de, a educação e o abastecimen-
to de água como os principais 
desafios enfrentados pelo mu-
nicípio. Samuel compartilhou 

uma experiência pessoal que 
motiva sua atuação política: 
a perda de sua mãe, em 2015, 
após um AVC hemorrágico. 

“Ela não resistiu porque Maria-
na não tinha um CTI na épo-
ca.”, afirmou. 

Outro ponto levantado por 
Samuel foi a ausência de cen-
tros especializados para pes-
soas autistas. Ele defendeu a 
criação de espaços adequados 
e o aumento de recursos para 
apoiar essas famílias. 

Nas considerações finais, 
Samuel reafirmou sua gratidão 
pelo apoio recebido e garantiu 
que sua atuação será voltada 
para atender às demandas da 
população. “Agradeço a todos 
que acreditam no meu traba-
lho. Prometo que não irei de-
cepcionar Mariana”, concluiu o 
vereador. 

Samuel de Padre Viegas, 
do partido Republicanos, ce-
lebra a eleição como vereador 
mais jovem de Mariana e desta-
ca compromissos com saúde e 
educação. 

Confira entrevista na ín-
tegra no instagram @jornal_
pontofinal ou no canal do You-
tube TV Ponto Final. 
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PREFEITURA MARIANA

Natal de Luz com tema “Luzes, Encantos e Histórias” deixa população entusiasmada com Natal.  

Cidade iluminada pela magia do Natal: 
show de luzes encanta com cores e formas 
NATAL. Luzes de natalinas encantam e alegram a população marianense com beleza e cores vivas. 
DA REDAÇÃO

Na noite do último dia 19, 
ocorreu o tão aguardado lança-
mento do Natal de Luz aconte-
ceu, deixando a cidade histórica 
de Mariana ainda mais encanta-
dora. As ruas principais da ci-
dade criaram cores do branco 
ao vermelho, deixando a cidade 
inteiramente colorida com pais 
e filhos maravilhados com tan-
ta diversão e enfeites natalinos. 

Contando com uma pro-
gramação descontraída, o Circo 
Volante fez questão de partici-
par dessa diversão oferecendo 
um cortejo no lançamento do 
Natal de Luz, trazendo brin-
cadeiras e alegria não só para 
a criançada como para toda a 
população. Com figuras como 
Minnie, Mickey, Papai Noel e 

seus duendes, a Praça Gomes 
Freire (Jardim) ficou repleta de 
pessoas maravilhadas com toda 
a programação. 

A casa do Papai Noel tam-
bém já está funcionando, locali-
zada na Praça da Sé, das 18h às 
22h até o dia 22, o Papai Noel 
e seus amigos estarão esperan-
do para fotos e abraços. Com 
o intuito de deixar o ambiente 
ainda mais descontraído, a casa 
do Papai Noel oferece muitas 
cores, luz e brinquedos. 

Da árvore ao presépio, a 
cidade se encontrará enfeitada 
até o mês de janeiro, deixando 
assim, Mariana enfeitada e co-
lorida durante muito tempo. 
A Praça da Sé, Praça Gomes 
Freire, Rua Direita, Praça Mi-
nas Gerais e Rua Padre Gon-

çalves Lopes são algumas das 
localidades enfeitadas e dis-
poníveis para o público tirar 
fotos e vídeos. 

O evento trouxe como 
tem “Luzes, Encantos e 
Histórias” com muitos 
shows pela cidade e ativi-

dades para as crianças, dei-
xando todos maravilhados 
e ansiosos pelo grande dia 
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Atletas de Belo Horizonte, Sarzedo e Mariana celebraram o 
basquete em um evento repleto de disputas emocionantes e 
espírito esportivo, marcando o início de uma nova tradição 
esportiva na cidade. 

1ª Copa Chocolate 
com Afeto 
movimenta o 
basquete em Mariana 
CAMPEONATO. Competição idealizada de forma independente 
reuniu equipes de Belo Horizonte, Sarzedo e Mariana, cele-
brando o esporte com paixão e apoio local. 

DA REDAÇÃO

No último sábado, dia 16 
de novembro, o distrito de Pas-
sagem, em Mariana, foi palco 
da 1ª Copa Chocolate com Afe-
to de Basquete. O evento, ide-
alizado e organizado de forma 
independente por Victor Au-
gusto, treinador de basquete, e 
Marina Ferreira, vice-presiden-
te do CVDR Huskies, nasceu 
com o objetivo de fomentar 
o cenário do basquete na re-
gião, promovendo integração e 
oportunidades para atletas lo-
cais e visitantes. 

A competição contou com 
a participação de equipes de 
três cidades: Serrão Basketball, 
de Belo Horizonte; Sarzedo 
Basketball; e a equipe de Maria-
na. Os jogos, disputados com 
intensidade e espírito esportivo, 
proporcionaram momentos de 
grande emoção para os atletas 
e o público presente. Ao final 
de um dia repleto de desafios 
e dedicação, o time do Serrão 
Basketball sagrou-se campeão 

da copa, enquanto a equipe an-
fitriã de Mariana ficou com o 
segundo lugar. 

A realização do torneio só 
foi possível graças ao apoio 
fundamental da empresa Cho-
colate com Afeto e da loja MT 
Outlet, que contribuíram para 
custear as despesas do evento. 

Além disso, o distrito de Pas-
sagem, conhecido por sua his-
tória e beleza, se transformou 
em um cenário perfeito para 
um dia especial de celebração 
esportiva. 

Victor Augusto, um dos 
idealizadores do evento, co-
mentou sobre o impacto posi-
tivo da iniciativa: “Queríamos 
movimentar o cenário do bas-
quete em Mariana e criar algo 
que unisse os atletas e a comu-
nidade. Ver o sucesso do even-
to e a dedicação dos jogadores 
foi extremamente gratificante.” 

Já Marina Ferreira desta-
cou o potencial transformador 
do esporte: “A Copa mostrou 
como iniciativas locais podem 
gerar impacto e abrir espaço 
para a prática esportiva. Nosso 
objetivo é seguir fomentando 
eventos como este e fortalecer 
o basquete na região.” 

Mais do que uma competi-
ção, a 1ª Copa Chocolate com 
Afeto de Basquete deixou um 
legado de integração, inspira-
ção e valorização do espor-
te em Mariana. A expectativa 
agora é de que novas edições 
possam dar continuidade a essa 
iniciativa, consolidando o mu-
nicípio como referência para o 
basquete em Minas Gerais. 



Jornal Ponto Final
21 a 27 de novembro de 2024

04| CIDADES

Atletas de Belo Horizonte, Sarzedo e Mariana celebraram o 
basquete em um evento repleto de disputas emocionantes e 
espírito esportivo, marcando o início de uma nova tradição 
esportiva na cidade. 

1ª Copa Chocolate 
com Afeto 
movimenta o 
basquete em Mariana 
CAMPEONATO. Competição idealizada de forma independente 
reuniu equipes de Belo Horizonte, Sarzedo e Mariana, cele-
brando o esporte com paixão e apoio local. 

DA REDAÇÃO

No último sábado, dia 16 
de novembro, o distrito de Pas-
sagem, em Mariana, foi palco 
da 1ª Copa Chocolate com Afe-
to de Basquete. O evento, ide-
alizado e organizado de forma 
independente por Victor Au-
gusto, treinador de basquete, e 
Marina Ferreira, vice-presiden-
te do CVDR Huskies, nasceu 
com o objetivo de fomentar 
o cenário do basquete na re-
gião, promovendo integração e 
oportunidades para atletas lo-
cais e visitantes. 

A competição contou com 
a participação de equipes de 
três cidades: Serrão Basketball, 
de Belo Horizonte; Sarzedo 
Basketball; e a equipe de Maria-
na. Os jogos, disputados com 
intensidade e espírito esportivo, 
proporcionaram momentos de 
grande emoção para os atletas 
e o público presente. Ao final 
de um dia repleto de desafios 
e dedicação, o time do Serrão 
Basketball sagrou-se campeão 

da copa, enquanto a equipe an-
fitriã de Mariana ficou com o 
segundo lugar. 

A realização do torneio só 
foi possível graças ao apoio 
fundamental da empresa Cho-
colate com Afeto e da loja MT 
Outlet, que contribuíram para 
custear as despesas do evento. 

Além disso, o distrito de Pas-
sagem, conhecido por sua his-
tória e beleza, se transformou 
em um cenário perfeito para 
um dia especial de celebração 
esportiva. 

Victor Augusto, um dos 
idealizadores do evento, co-
mentou sobre o impacto posi-
tivo da iniciativa: “Queríamos 
movimentar o cenário do bas-
quete em Mariana e criar algo 
que unisse os atletas e a comu-
nidade. Ver o sucesso do even-
to e a dedicação dos jogadores 
foi extremamente gratificante.” 

Já Marina Ferreira desta-
cou o potencial transformador 
do esporte: “A Copa mostrou 
como iniciativas locais podem 
gerar impacto e abrir espaço 
para a prática esportiva. Nosso 
objetivo é seguir fomentando 
eventos como este e fortalecer 
o basquete na região.” 

Mais do que uma competi-
ção, a 1ª Copa Chocolate com 
Afeto de Basquete deixou um 
legado de integração, inspira-
ção e valorização do espor-
te em Mariana. A expectativa 
agora é de que novas edições 
possam dar continuidade a essa 
iniciativa, consolidando o mu-
nicípio como referência para o 
basquete em Minas Gerais. 

Jornal Ponto Final
21 a 27 de novembro de 2024

CIDADES| 05

Câmara de Mariana 
aprova emendas 
para garantir 
execução de 
recursos impositivos 
TRANSPARÊNCIA. Vereadores criticam a falta de execução de 
emendas impositivas e reforça a participação do Legislativo na 
destinação de recursos públicos. 

DA REDAÇÃO

Na manhã desta segun-
da-feira (18), as Comissões 
Legislativas da Câmara de Ma-
riana se manifestaram favo-
ravelmente a dois projetos de 
emenda à Lei Orgânica do Mu-
nicípio que buscam assegurar a 
execução efetiva das chamadas 
Emendas Impositivas. O ob-
jetivo das propostas é corrigir 
falhas no cumprimento dessa 
ferramenta orçamentária, fun-

damental para atender deman-
das da população. 

As Emendas Impositivas 
são instrumentos que permi-
tem aos vereadores definir a 
destinação de recursos da Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
para projetos, instituições e 
demandas sociais. No entan-
to, em 2024, nenhuma dessas 
emendas foi empenhada, o 
que motivou críticas e a apre-
sentação do Projeto de Emen-

da à Lei Orgânica nº 01/2024. 
Essa proposta altera o ar-

tigo 95 da Lei Orgânica e in-
clui um novo inciso que tor-
na obrigatória a execução das 
Emendas Impositivas por par-
te do Poder Executivo. A me-
dida busca evitar que recursos 
essenciais permaneçam sem 
aplicação, comprometendo 
ações de interesse público. 

 Durante a reunião, os 
vereadores Ricardo Miranda 
e Fernando Sampaio citaram 
exemplos de emendas que 
foram aprovadas, mas não 
executadas. Miranda destacou 
a aprovação da proibição do 
uso de fogos de artifício, que 
não foi regulamentada. Sam-
paio, por sua vez, mencionou 
a destinação de um carro para 
atendimento em saúde e a ne-
cessidade de aquisição de re-
médios, ambas demandas que 
permanecem sem solução. 

Além disso, o Projeto de 
Emenda nº 02/2024 propõe 
a criação de uma Comissão 
Especial formada por vere-
adores para avaliar o mérito 
das emendas individuais. Essa 
comissão teria a função de 
sugerir a substituição de pro-
postas que não apresentem 
documentação adequada, as-
segurando maior organização 
e transparência no processo. 

A aprovação das propos-
tas marca um passo importan-
te para fortalecer a participa-
ção do Legislativo na gestão 
orçamentária e garantir que 
demandas da comunidade se-
jam atendidas de forma efeti-
va. Agora, a expectativa recai 
sobre o Poder Executivo para 
que as medidas sejam cumpri-
das conforme a nova determi-
nação. 
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 Marcelo Macedo, eleito com 1.158 votos, fala um pouco 
sobre seus planos e expectativas para o próximo mandato. 

Vereador reeleito, 
Marcelo Macedo
comenta sobre 
seus planos para o 
próximo mandato 
ENTREVISTA. Em conversa com o Jornal Ponto Final, o verea-
dor reeleito indo para o sétimo mandato, agradece a confiança 
dos eleitores. 

DA REDAÇÃO

O Jornal Ponto Final re-
cebeu mais um dos vereadores 
eleitos em Mariana para falar 
sobre os planos e sentimentos 
pós-campanha. Desta vez, o 
convidado foi Marcelo Mace-
do, que é o último vereador a 
ser entrevistado. Durante a en-
trevista com Rômulo Passos, 
Marcelo agradeceu aos 1.158 
eleitores que o apoiaram. 

Marcelo conta que seus 
posicionamentos sempre foi e 
sempre serão a favor de Maria-
na. Avaliando sua própria elei-
ção, Marcelo diz “Eu assumo 
um compromisso e vou até o 
final.” Quando questionado do 
por que de não ter colocado seu 
nome como candidato a prefei-
to de Mariana, Marcelo conta 
que aquele não era o melhor 
momento, mas que caso decida 

no futuro, tem estrutura, histó-
ria e conhecimento suficiente 
para isso. 

Comentou também so-
bre o famoso Chapão, que foi 

algo que surpreendeu a todos, 
inclusive ele. “Todos nós fica-
mos um pouco assustados, mas 
eu acho que aquilo só motivou 
cada um a correr ainda mais 
atrás do seu voto.” afirmou 
Marcelo. 

Quando questionado so-
bre as três prioridades de sua 
gestão, Marcelo destacou a im-
portância da água tratada em 
Mariana, segurança pública e 
mobilidade urbana. Também 
pretende focar em outras áreas 
de desenvolvimento da cidade. 
Ele enfatizou que seu compro-
misso será em dar qualidade de 
vida aos marianenses.  

Precisamos ter uma gestão 
responsável, uma gestão com res-
ponsabilidade com transparência 
e honestidade que cuide do di-
nheiro público com muito zelo.”, 
afirmou Marcelo enquanto agra-
decia aos seus eleitores pela con-
fiança de entregar Mariana mais 
uma vez em suas mãos. 

A entrevista completa já 
está disponível no Instagram: 
@jornal_pontofinal e no canal 
do Youtube: TV Ponto Final.    
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Não perca a chance de participar de uma noite iluminada de esporte e confraternização em Mariana. 

Lote extra de inscrições 
é aberto para a 6ª 
Corrida das Luzes 
Night Run em Mariana 
EVENTO. Celebração do Natal com esporte e beleza no centro 
histórico; inscrições vão até 18 de dezembro. 

DA REDAÇÃO

A Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de Es-
portes, anunciou um lote extra 
de inscrições para a 6ª edição da 
Corrida das Luzes Night Run. 
Marcado para o dia 20 de de-
zembro, às 20h, o evento com-
bina a prática esportiva com o 
clima mágico das festas de fim 
de ano, passando pelas ruas de-
coradas do centro histórico da 
cidade. 

A largada e a chegada se-
rão na Praça Gomes Freire, e 
o percurso foi planejado para 
oferecer aos participantes uma 
experiência única, com vistas às 
principais decorações natalinas 
de Mariana. 

 Os interessados no lote 
extra podem se inscrever até o 
dia 18 de dezembro pelo site da 
Cronochip. Porém, é importan-
te observar que os participantes 
inscritos nesse lote não terão 
direito à camisa comemorativa 
do evento. 

 Os kits da corrida, que in-
cluem o número de identifica-
ção com chip, serão entregues 
no dia da prova, entre as 16h e 
19h30, também na Praça Go-
mes Freire. O chip é indispen-
sável para o registro oficial do 

tempo durante a corrida. 
 A Corrida das Luzes Ni-

ght Run tornou-se uma tra-
dição em Mariana, destacan-
do-se pela combinação de 
prática esportiva, turismo e 
celebração natalina. “Além de 
incentivar um estilo de vida 
saudável, o evento proporcio-
na um momento especial para 

os moradores e visitantes 
apreciarem o centro históri-
co da cidade enfeitado para o 
Natal”, destacou a Secretaria 
de Esportes 

Para mais informações e 
acesso ao regulamento com-
pleto, os participantes podem 
consultar o site oficial da cor-
rida.  
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Iniciativa da Secretária de Esportes incentiva o esporte 
local, levando mais oportunidades aos jovens marianenses.  

Inscrições para o 
programa Bolsa 
Atleta em Mariana 
já estão abertas 
PROGRAMA. Atletas marianenses têm até 11 de dezembro para 
se inscreverem no programa que visa apoiar treinos, competi-
ções e despesas esportivas. 

DA REDAÇÃO

 A Prefeitura de Mariana 
abriu nesta quinta-feira (21) 
as inscrições para o programa 
Bolsa Atleta. A iniciativa, volta-
da para apoiar atletas da cida-
de, tem como objetivo custear 
treinamentos, equipamentos, 
viagens e demais despesas re-
lacionadas à participação em 
competições esportivas. O pra-
zo para inscrição vai até o dia 
11 de dezembro. 

Para participar, os interes-
sados precisam atender a al-
guns requisitos: 
- Ter 12 anos ou mais; 
- Residir em Mariana; 
- Estar em plena atividade es-
portiva; 
- Ter participado de compe-
tições em 2024 nos âmbitos 
regional, estadual, nacional ou 
internacional. 

Os critérios comple-
tos estão descritos na Lei nº 
2.025/2006, que regulamenta o 
programa. 

Os atletas devem pre-
encher a ficha de inscrição, 
disponível no site oficial da 
Prefeitura, e reunir a docu-
mentação exigida pela legis-
lação. Todo o material deve 
ser protocolado no Depar-
tamento de Documentação 
e Arquivo, situado na sede 
da Prefeitura de Mariana. 

Período de inscrições: 
21 de novembro a 11 de de-

zembro; 
Análise da documenta-

ção: 11 a 13 de dezembro; 
Divulgação do resultado 

final: 20 de dezembro. 
O Bolsa Atleta é uma 

das iniciativas da Secretaria 
de Esportes para incentivar 
o desenvolvimento espor-
tivo na cidade, permitindo 
que os atletas marianenses 
ampliem suas oportunida-
des de treinamento e com-
petição. 

Para mais informações, 
os interessados podem en-
trar em contato com a Se-
cretaria de Esportes pelo 
telefone (31) 3557-2128. 
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e Arquivo, situado na sede 
da Prefeitura de Mariana. 

Período de inscrições: 
21 de novembro a 11 de de-

zembro; 
Análise da documenta-

ção: 11 a 13 de dezembro; 
Divulgação do resultado 

final: 20 de dezembro. 
O Bolsa Atleta é uma 

das iniciativas da Secretaria 
de Esportes para incentivar 
o desenvolvimento espor-
tivo na cidade, permitindo 
que os atletas marianenses 
ampliem suas oportunida-
des de treinamento e com-
petição. 

Para mais informações, 
os interessados podem en-
trar em contato com a Se-
cretaria de Esportes pelo 
telefone (31) 3557-2128. 
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O evento tem como objetivo fortalecer a economia local, promover 
conexões e inspirar mulheres empreendedoras da região. 

Acolher Para 
Empreender promove 
força do empreen-
dedorismo feminino 
em Mariana 
EVENTO. Rede Mariana Mulheres Que Inspiram reúne pales-
tras, exposições e capacitações. 

DA REDAÇÃO

No próximo dia 30 de no-
vembro, Mariana, em Minas 
Gerais, será palco da terceira 
edição do Fórum Acolher Para 
Empreender, promovido pela 
Rede Mariana Mulheres Que 
Inspiram. Realizado no Mu-
seu de Mariana, na Rua João 
Pinheiro, 20, Centro, o evento 
acontecerá das 9h às 17h30 e 
promete ser um marco para o 
empreendedorismo feminino 
da região. 

Criado em resposta ao 
rompimento da barragem de 
Fundão, em 2015, que devas-
tou a economia local, o gru-
po visa acolher e fortalecer 
mulheres empreendedoras. 
O evento busca incentivar a 
compra e venda de produtos e 
serviços, possibilitar conexões 
e networking, e impulsionar a 
economia de Mariana e cida-
des vizinhas. Segundo Marciele 
Delduque, fundadora da rede, a 
iniciativa celebra a capacidade 
de superação e protagonismo 
das mulheres: 

“Mais uma vez, nosso gru-
po vai mostrar a força do em-
preendedorismo feminino. Não 
só isso, mas também a capaci-

dade de reinvenção e, sobre-
tudo, o acolhimento. Na feira, 
teremos mulheres de muita po-
tência, mostrando seu valor no 
mercado empresarial.” 

A programação será repleta 

de atividades, incluindo pales-
tras inspiradoras com mulheres 
de destaque. Entre as convi-
dadas estão Valéria Valenssa 
(ex-Globeleza), Nega Lora, 
a estrategista e consultora de 
negócios Day Dias, e a espe-
cialista em posicionamento de 
marca Ana Justino. O evento 
também contará com exposi-
ções de empreendedoras locais, 
capacitações e imersões, pro-
porcionando um espaço para 
troca de experiências e apren-
dizado. O dia se encerrará com 
muita animação e momentos 
dedicados à conexão entre as 
participantes. 

O fórum é gratuito e aber-
to a mulheres empreendedoras 
e intraempreendedoras. Para 
participar, é necessário se ins-
crever por meio do link dispo-
nível na bio do Instagram @
marianasmulheres. 
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Mariana celebra o 
primeiro feriado 
nacional do Dia da 
Consciência Negra 
CULTURA. Resistência e protagonismo negro marcarão as cele-
brações na Praça Gomes Freire. 

DA REDAÇÃO

O Dia da Consciência Ne-
gra será celebrado como feria-
do nacional, e Mariana prepa-
rou uma programação especial 
para marcar essa data tão signi-
ficativa. No dia 20 de novem-
bro, quarta-feira, a partir das 
14h, a Praça Gomes Freire será 
o centro das comemorações, 
com atividades culturais, sociais 
e artísticas que homenageiam a 
rica trajetória do povo negro e 
suas contribuições para a for-
mação da identidade brasileira. 

Organizado pelo Movi-
mento Negro de Mariana e pelo 

Conselho Municipal da Promo-
ção da Igualdade Racial, o even-
to busca unir a comunidade em 
torno da valorização da cultura 
afro-brasileira. O dia será reple-
to de apresentações culturais, 
rodas de samba, exposições ar-
tísticas, performances de dança 
e música, além de uma feira com 
empreendedores locais. 

Além das apresentações ar-
tísticas, o evento contará com 
homenagens a figuras históri-
cas negras, rodas de conversa 
sobre questões raciais e oficinas 
educativas. A celebração busca 
envolver toda a população ma-

rianense, promovendo um am-
biente de união e respeito às ra-
ízes que fazem parte da história 
do município. 

O Dia da Consciência Ne-
gra é uma data criada em me-
mória de Zumbi dos Palmares, 
símbolo da resistência negra 
contra a escravidão, e agora 
ganha ainda mais força com o 
reconhecimento como feria-
do nacional. Mariana, com sua 
história e diversidade cultural, 
promete fazer desta celebração 
um momento marcante de re-
flexão, alegria e valorização do 
protagonismo negro. 
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Em discurso emocionado na Câmara Municipal, Sônia Azzi 
relata desafios enfrentados como legisladora, comemora 
trajetória e anuncia novo cargo como vice-prefeita. 

Sônia Azzi desaba-
fa sobre desafios 
na Câmara e celebra 
como futura 
vice-prefeita 
PERSEVERANÇA. “Com apenas um mandato, cheguei onde 
estou”, declara a vereadora ao refletir sobre sua trajetória polí-
tica e as dificuldades enfrentadas no legislativo. 

DA REDAÇÃO

A vereadora Sônia Azzi 
protagonizou um discurso mar-
cante durante sessão na Câma-
ra Municipal, refletindo sobre 
os desafios enfrentados em seu 
mandato. Em tom emocionado, 
ela expôs o que considera uma 
falta de apoio por parte dos co-
legas parlamentares e ressaltou 
o quanto isso impactou a apro-
vação de suas propostas. 

“Eu me calei e era engolida 
pelo sistema. Hoje, posso falar 
de livre e espontânea vontade 
como realmente me senti nessa 
Casa. Fui deixada de lado pelos 
colegas, minhas leis não pas-
savam, e isso me entristeceu.”, 
afirmou. Para Sônia, muitas de 
suas propostas foram barradas 
por questões políticas, indepen-
dentemente de seu mérito. 

Azzi também chamou aten-
ção para a falta de representa-
tividade feminina no legislativo 
atual. “E graças a Deus, eu digo 

com coração aqui, bom mesmo 
foi não ter nenhuma mulher 

aqui hoje, porque com vocês 
todos homens juntos engoli-
riam todas as mulheres tam-
bém. Eu sou legisladora como 
todos vocês. E eu aprendi, em 
cada dia que eu estive aqui, cada 
tombo eu me levantava, e sen-
tia-me mais forte.”, declarou. 

Ao fim de seu discurso, Sô-
nia anunciou que, no próximo 
ano, deixará a Câmara para as-
sumir o cargo de vice-prefeita. 
“Ano que vem não serei mais 
vereadora, eu serei vice-prefei-
ta. Com apenas um mandato eu 
cheguei aonde estou, porque 
eu fui uma pessoa perseveran-
te, eu fui uma pessoa honrada 
aqui dentro da Câmara. Eu 
lutei bravamente e hoje estou 
aqui, vindo como vice-pre-
feita, e parabéns para mim.”, 
concluiu, celebrando sua nova 
etapa política e deixando um 
agradecimento ao público que 
sempre a apoiou. 
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Áudios revelam 
diálogo entre promotor 
do MPMG e projetista 
de barragem de Mariana 
REVELAÇÃO. Conversa interceptada pela Polícia Federal em 
2016 levanta questionamentos sobre a relação entre o promo-
tor e o engenheiro investigado no desastre de Mariana. 

DA REDAÇÃO

Áudios revelados pela 
Agência Pública mostram um 
diálogo entre o promotor do 
Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG) Carlos Eduar-
do Ferreira Pinto e o engenhei-
ro Joaquim Pimenta de Ávila, 
projetista da barragem do Fun-
dão, que rompeu em Mariana 
em 2015, causando um dos 
maiores desastres ambientais 
do Brasil. A conversa, gravada 
pela Polícia Federal (PF) em 
20 de janeiro de 2016, ocorreu 
enquanto o engenheiro era in-
vestigado pelo rompimento da 
barragem, e Carlos Eduardo 
fazia parte da força-tarefa do 
MPMG que apurava o caso. 

No diálogo de 11 minutos, 
o promotor afirma ao enge-
nheiro: “Eu estou te falando 
como advogado, se o advoga-
do falar diferente, você pode 
confiar na palavra do advoga-
do daqui. Porque eu acho que 
assim, acima de tudo isso, tá 
nossa amizade.” A transcrição 
parcial da conversa foi incluída 
na sentença da Justiça Federal 
publicada na última quinta-feira 
(14/11), que absolveu as em-
presas Samarco, Vale, VogBR 
e BHP Billiton da acusação de 
crimes ambientais e anulou de-
poimentos dados por Pimenta 
à PF e ao Ministério Público. 

Na decisão, a juíza Patrícia 
Alencar Teixeira de Carvalho, 
do Tribunal Regional Federal 
da 6ª Região (TRF-6), conside-
rou que as gravações compro-
metem a validade das declara-
ções do engenheiro feitas fora 
do âmbito judicial, preservando 
apenas o depoimento prestado 
em juízo. Além das empresas, 
sete pessoas, entre diretores e 
técnicos, também foram absol-
vidas. 

Joaquim Pimenta, que 
era projetista e consultor da 
Samarco à época do desas-
tre, não foi denunciado pelo 

MPMG e, no processo ju-
dicial, figura como uma das 
principais testemunhas de 
acusação. Procurado, o en-
genheiro afirmou por e-mail 
que não comentaria a decisão 
da juíza e disse não ter “nada 
a acrescentar”, mas não se 
manifestou sobre sua relação 
com o promotor ou os áudios 
interceptados. 

Em nota, o MPMG infor-
mou que a Procuradoria-Ge-
ral de Justiça apurou os fatos 
“de forma exauriente” em 
2017, concluindo que “não 
houve qualquer orientação 
sobre direcionamento de de-
poimento de testemunha, mas 

apenas aconselhamento para 
que fosse dita a verdade”. A 
instituição ainda afirmou que 
“não houve qualquer irregula-
ridade na conduta de promo-
tores de justiça ou servidores” 
e que se abstém de comentar 
a sentença da Justiça Federal, 
já que o processo é conduzido 
pelo Ministério Público Fede-
ral (MPF). 

Carlos Eduardo Ferreira 
Pinto, atualmente coorde-
nador do Centro de Apoio 
Operacional das Promoto-
rias de Justiça de Defesa do 
Meio Ambiente (Caoma) do 
MPMG, também não se pro-
nunciou sobre os áudios. 
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Oferecendo oficinas de arte e ampliando conexões, FAOP realizará última edição do projeto 
“Sextas Abertas” dia 22/11. 

FAOP realizará último “Sextas 
Abertas” dia 22 de novembro 
CONFRATERNIZAÇÃO. Celebrando aniversário e Dia da Consciência Negra, FAOP sediará último “Sextas 
Abertas” do ano. 

DA REDAÇÃO

O projeto Sextas Abertas 
terá sua última edição do ano 
no próximo dia 22 e contará 
com uma divertida e diver-
sa programação de atividades 
culturais e artísticas gratuitas, 
para todas as idades. O projeto 
será realizado no dia do musi-
co e celebrará também outros 
eventos do mês, como o Dia da 
Consciência Negra e o aniver-
sário da FAOP (Fundação de 
Artes de Ouro Preto). 

Com sua programação já 
definida, a parte da manhã será 
marcada por oficinas de cine-
ma para crianças, de cerâmica 
para jovens a partir de 12 anos 
e adultos, e de técnicas de tin-
gimento de tecidos para quem 

tiver interesse. À tarde conta-
rá com uma programação que 
oferece oficinas de culinária, 
de teatro de bonecos, de artes 
marciais e de maracatu de baque 
virado. A oficina de criação de 
livro de artista e lançamento de 
livro acompanhado de perfor-
mance artística, além de uma 
palestra sobre a Umbanda, a 
partir de uma visão decolonia-
lista também estão confirmadas.  

Com um objetivo de am-
pliar parcerias e conexões, o en-
contro deve acontecer na Praça 
Antônio Dias começa a partir 
das 17h, com mostra audiovi-
sual em homenagem ao Dia do 
Músico, feira de arte, artesana-
to e gastronomia, e muita músi-
ca com DJ e grupos de música 

latino-americana, maracatu, 
chorinho e samba. Os registros 
das edições anteriores e todas 
as informações sobre o evento 
na página oficial do projeto no 
Instagram: @sextasabertas. 

As oficinas artístico-cultu-
rais e gastronômicas aconte-
cem no bairro Antônio Dias, 
em sua maioria, geralmente na 
sede do Núcleo de Arte e Ofí-
cios da FAOP, que funciona 
no Casarão Pedro Aleixo, uma 
casa ampla erguida no século 
XIX, que oferece ambientes 
variados, incluindo pátios aber-
tos e ateliês de linguagens artís-
ticas diversas. Para aproveitar 
as belezas de Ouro Preto, algu-
mas práticas se estendem por 
fora da casa.  
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A voz silenciada – Ou melhor, não tão silenciada assim 
Durante uma última Reunião Ordinária da Câmara, a vereadora e vice-prefeita eleita, Sônia Azzi, fez um desabafo 

que, por um momento, nos fez questionar se estávamos no Brasil ou em um retrocesso digno do século passado. Em 
seu discurso emocionado, Sônia relatou ter sido “engolida pelo sistema” durante os quatro anos de seu mandato, di-
zendo que suas propostas, por vezes, eram ignoradas na Casa, como se tivessem sido engolidas por uma força invisível. 
E não é que essa história de ‘engolir’ ficou bem simbólica? 

A vereadora contornou, com lágrimas nos olhos, que se sentiu muitas vezes desamparada e até pensou em “jogar 
a toalha” por não suportar mais a indiferença e a falta de respeito pelo seu trabalho. A indignação dela, claro, se tornou 
nosso assunto de conversa – e não apenas pelo gesto de coragem de colocar a boca no trombone, mas também por-
que em pleno século XXI, a mulher ainda se vê obrigada a lutar para ser ouvida e respeitada, mesmo ocupando uma 
cadeira no poder. 

Agora, não estamos aqui para afirmar que os vereadores da Casa têm, de fato, discriminado Sônia. Isso é algo que 
só ela sabe. Porém, vale a reflexão: qual é a real razão para que uma mulher, eleita pelo povo, se sinta em um cenário de 
invisibilidade, como se sua presença fosse apenas decorativa? Será que a sua voz foi ignorada por ser mulher, ou talvez, 
porque em um mundo ainda tão marcado por posições, o poder feminino incomoda? 

Sônia, ao contrário de muitos, fez o que qualquer mulher determinada faria: exigir respeito. Ela, como tantas 
outras, sabe que ser mulher é, sim, uma consequência de força, garra e determinação. E para chegar até onde chegou, 
a mulher não conta apenas com sorte. Não é uma caminhada fácil. Para conquistar o que tantos homens conquistam 
com certa naturalidade, a mulher tem que se desdobrar em mil, driblar preconceitos e, muitas vezes, carregar o peso de 
ser descreditado simplesmente por ser mulher. 

Sejamos sinceros: quem acha que a mulher não tem capacidade ou força para ocupar os espaços que os homens 
ocupam, está redondamente enganado. Mulher é capaz, e como! Não só pode, mas vai lá e faz acontecer, mesmo 
quando o caminho é coberto de pedras e machismo. O que muitos homens não suportam é o peso da multitarefa, da 
cobrança constante e, ainda por cima, da luta contra um sistema que insiste em subestimar o que as mulheres podem 
alcançar. 

Então, ao invés de continuarmos nesse discurso ultrapassado de que “mulher é menos capaz”, que tal dar uma 
olhada ao redor e perceber que, no final, é a mulher que coloca muito homem na sola do sapato? Mulher não quer ser 
“favorita” ou “reservada” para determinadas funções. Ela quer o seu espaço, seu lugar de fala. 

Agora, a pergunta que fica é: será que estamos preparados para ouvir, de fato, o que as mulheres têm a dizer? A 
resposta, esperamos, seja sim. Caso contrário, o único sistema que está “engolindo” algo aqui é o preconceito.  

Charge

EDITALEDITAL

ERRATA 

Na edição 1.485, na matéria intitulada “Câmara concede 
menção honrosa à Vale por contribuição ao meio ambiente e 
combate às queimadas na região”, informamos incorretamente 
que a menção honrosa mencionada era de autoria do vereador 
Edson de Agostinho. 

Esclarecemos que a menção honrosa é, na verdade, de auto-
ria do vereador Marcelo Macedo. 

Pedimos desculpas pelo equívoco e reafirmamos nosso 
compromisso com a solução e a transparência das informações 
veiculadas.
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Instabilidade
Ultimamente sempre me vem à memória uma frase de 

um texto do Vital Frosi, onde ele dizia que o barco iria ba-
lançar.

E parece que está realmente balançando, e não é pouco.
Vivemos tempos de imensa instabilidade.
Há momentos em que o balanço é suave e agradável, 

como o vai e vem de uma rede, ao embalo da brisa em um 
final de tarde, em outros, mais parece um veleiro em meio 
à tempestade. 

Me vejo, atualmente, oscilando momentaneamente en-
tre situações, sensações e sentimentos opostos.

Em alguns dias a sonolência é quase incontrolável, en-
quanto em outros o estado é de alerta total, acarretando 
uma dificuldade para desacelerar e pegar no sono.

Há dias de muito entusiasmo e disposição e outros de 
desânimo e preguiça. Dias em que fico feliz com a produ-
tividade e outros que não rendem nada, restando o com-
promisso de maior empenho no dia seguinte.  Há também 
períodos de muita fome intercalados com outros de apetite 
nenhum.

Dias de deliciosa calmaria e sono tranquilo e momentos 
de pura ansiedade.

A sensibilidade está à flor da pele, as energias são quase 
palpáveis.

Até o clima entrou no movimento, trazendo dias de frio 
intenso alternados com um calor incomum. Chegamos a ex-
perimentar as quatro estações em um único dia. Haja saú-
de.

E seguimos nós buscando o equilíbrio e aprendendo a 
surfar essas gigantescas ondas. Usufruindo das ondas per-
feitas e superando os inevitáveis caldos. 

Algumas vezes a impressão é de que estamos vivendo 
sobre uma imensa gangorra, subindo e descendo. 

E nesse incrível parque chamado Planeta Terra pode-
ríamos seguir o exemplo das crianças, e aproveitar a brin-
cadeira. Desfrutar de cada movimento, tanto das subidas 
quanto das descidas, driblar o medo e o frio na barriga e 
apenas deixar fluir com alegria e confiança.

E deixe que o barco balance, não há o que temer, afinal 
quem está no leme tem tudo sob controle, e o destino final 
fará tudo valer a pena.

Cláudia Vilas Boas



O charme do preto 
nunca sai de moda! 
E a Cida provou isso 
nesta foto incrível. 
Elegância e estilo em 
cada detalhe! 

Natal de Luz: uma noite para ficar na história! A magia na-
talina foi oficialmente inaugurada em grande estilo, com a 
presença do prefeito Celso Cota e sua esposa Cristina, do vice-
-prefeito Cristiano Vilas Boas, do prefeito eleito Juliano Duarte 
com sua esposa Roberta e o pequeno Murilo, da vice-prefeita 
eleita Sônia Azzi e dos vereadores Preto do Cabanas, Fernando 
Sampaio, Maurício da Saúde e Marcelo Macedo.
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O Natal de Luz chegou iluminando Mariana! O prefeito Celso 
Cota e sua esposa Cristina Cota deram início a essa linda cele-
bração que já invadiu nossa cidade com a magia e encanto na-
talinos. Foi um verdadeiro show! Parabéns, prefeito, por trazer 
esse brilho especial para nossas festas!

Helielcio Vieira é ouro no Trail Running! Primeiro lugar 
na categoria 51 a 55 anos no Circuito Distrital, que en-
cerrou com chave de ouro na 9ª etapa em Passagem de 
Mariana. Ele parabeniza os atletas de Trail Running e 
Mountain Bike, o prefeito Celso Cota e a equipe da Se-
cretaria de Esportes pela organização impecável. A pa-
lavra de ordem? Gratidão!

31 anos de dedicação e fé! Na última sexta-feira (15), 
Marcelo comemorou seu aniversário de sacerdócio. 
Que o Divino Espírito Santo continue abençoando e 
iluminando sua caminhada, trazendo inspiração para 
todos ao seu redor. Parabéns, Padre! 

Conexões que fortalecem! Em Aracaju, um encontro espe-
cial reuniu grandes lideranças: Dinei, presidente da Federa-
ção Mariana, o presidente da CBDE e da ISF, Antônio Hora 
Filho, o presidente da UTAE, o ilustrador vereador de Ma-
riana, Preto do Cabanas, e o empresário Luciano Ribeiro. 
Laços de amizade e cultura que transcendem fronteiras! 

Rômulo Passos e Qualhada: uma amizade que atravessa 
o tempo, cheia de histórias e risadas para guardar no co-
ração. Amigos de longa data...

Encontro de amigos e boas energias! O vereador eleito 
Tikim Matheus recebeu a visita especial da grande amiga 
Rosely e do Henrique da Motocar. Conexões que fortale-
cem e inspiram para novos caminhos!


